



HOMENAGEM DA REVISTA DO INSTITUTO DE MEDICINA
TROPICAL DE SÃO PAULO A MEMÓRIA DO
DR. ENRIQUE TEJERA (1889-1980)

HOMAGE FROM REVISTA DO INSTITUTO DE MEDICINA
TROPICAL DE SÃO PAULO IN MEMORY OF DR. ENRIQUE TEJERA
(1889-1980)

DR. ENRIQUE TEJERA (1889-1980)

El Dr. **Enrique Tejera**, maestro de generaciones, nació el 5 de septiembre de 1889, en la Ciudad de Valencia, Estado Carabobo, Venezuela y falleció en la Ciudad Capital, Caracas, el 28 de noviembre de 1980. El Dr. Enrique Tejera fue un Ser Humano, quien con constancia se esforzó en su proceso del vivir y quien con su esfuerzo logró completar su vía. El Dr. Tejera fue un infatigable trabajador de la ciencia y un leal y devoto servidor de la humanidad, así como un activo defensor de la naturaleza. Se destacó por su constancia en la promoción de la salud y de la ciencia de su país natal, Venezuela. El Dr. Tejera inició sus estudios en la carrera de Medicina en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela. Por razones de índole político se vio obligado a exiliarse en Francia, allí continuó sus estudios en la Facultad de Medicina de la Sorbona, París. Durante su estancia en Francia, participó en la primera guerra mundial, sirviendo como auxiliar médico, en una ambulancia. En 1917, el Dr. Tejera finalizó sus estudios de Medicina en la Universidad Central de Venezuela y en 1924 obtuvo el título de Doctor en Ciencias Médicas. El Dr. Tejera, inició su vida de médico practicante, en el medio rural venezolano trabajando en los campos petroleros de Perijá en el Estado Zulia. En esa época (1918-1920) descubre el **Trypanosoma rangeli** y demuestra por primera vez, la existencia de la Enfermedad de Chagas, en Venezuela. Hallazgo científico de gran importancia, ya que corroboraba los resultados que en el Brasil, en el año 1909, había por primera vez demostrado, el descubridor de la enfermedad, que lleva su nombre, Dr. Carlos Chagas. El Dr. Tejera comunicó este su hallazgo al Dr. Chagas, a quien un año después visitó, presentando, el Dr. Tejera, en esa oportunidad ante la Sociedad Médica Brasileña los resultados de sus estudios que sobre la enfermedad de Chagas había realizado en Venezuela. Su trabajo original — **La Tripanosomiasis americana o enfermedad de Chagas en Venezuela publicado en la Gaceta Médica de Caracas en 1919**, es un trabajo de necesaria consulta y es citado en la literatura por todos los investigadores que posteriormente se han ocupado de dicha enfermedad. El Dr. Tejera fue un médico dedicado al estudio de nuestras enfermedades. En 1913 describe el primer caso de Verru-

ga Peruana en el país. En 1923 estudia el carbón sintomático en Venezuela, así mismo describió en el país la presencia de la **Spirocheta morbus muris** productora del Soduku. Estudia los primeros casos de leishmaniasis cutánea en Venezuela. Así como numerosas otras enfermedades propias de la zona torrida: anquilostomiasis, micetomas, amebiasis, malaria, tiñas, disenteria bacilar, etc. En el año 1946 aisló de tierras recogidas en la Hacienda Bello Campo (Chacao), Caracas, D.F. una cepa de **Streptomyces** la cual fue posteriormente estudiada por los laboratorios de la Compañía Farmacéutica Lederle, denominada la misma **S. Venezuelae** cepa productora del antibiótico de largo espectro, el cloroanfenicol. Su vocación fue de servicio y de aplicación del conocimiento para mejorar las condiciones de salud del pueblo. En 1936 funda el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social el cual organiza, es su primer Ministro y luego por muchos años se mantiene como su asesor. Así mismo es fundador del Instituto de Higiene y del primer puesto Socorro de Caracas. Ejerce diversos cargos políticos tales como Ministro Plenitenciario ante el Reino de Bélgica. Ministro de Educación Nacional. Ministro Plenipotenciario ante las Repúblicas del Uruguay y Paraguay. Se hizo acreedor a numerosas distinciones tanto nacionales como internacionales, entre ellas se destacan el Premio Vargas 1914 y 1918. Medalla Noch del Instituto de Medicina Tropical de Hamburgo. Oficial de la Legión de Honor de Francia. Comendador de la Orden do Cruzeiro do Sul Brasil y más de otras 30 diferentes distinciones. El pasado año de 1981 la Sociedad Venezolana de Microbiología, celebró sus Jornadas Científicas denominando las para esa oportunidad con su nombre El Dr. Tejera fue un hombre crítico y veraz, siempre con su habilidad verbal supo decir a los gobiernos de turno su verdad y hacía a los mismos enfrentarse a la realidad palpable de cualquier deficiencia en el ejercicio del poder. La picadora del doctor Tejera era el aguijón de la verdad que clavaba en la conciencia de los truhanes. Hombre de vasta cultura de conversación animada y erudita que con la misma facilidad hablaba del último viaje espacial, como de las interrogantes de la filosofía budista. El hobby de su vida fue cultivar actinomicetos aeróbicos, el mismo coleccionaba la muestra de

tierra, en su laboratorio el cual tenía en su propia casa y con la ayuda diligente de su esposa Elsa, hacía todo el procesamiento de aislar y clasificar el aislado. Algunos de sus actinomicetos fueron base para el aislamiento de antibióticos. Al morir dejó una colección de más o menos 30.000 cepas, las cuales han sido distribuidas a diversas instituciones. El Dr. Tejera fue un gran ciudadano del mundo, un gran amante del ser humano y de la vida natural, erigiéndose como su protector y promotor a través de sus actividades en grupos de defensa de los derechos humanos y de la conservación de la naturaleza. Nos deja el Dr. Tejera su estampa de ser humano cabal y pleno. Uno

de los propulsores de la Medicina Tropical así como del sanitarismo e Higiene de Venezuela. Nos queda de él, el grato recuerdo del hombre sabio, maestro de juventudes y de plena dedicación al servicio de un país y de la humanidad.

Dr. José A. Serrano

Unidad del Ultraestructura
Instituto de Anatomía Patológica
Universidad de Los Andes

HOSPITAL UNIVERSITARIO LOS ANDES
Merida — Venezuela S.A. — 5101